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本报讯（记者王博 通讯员蒋
树平 徐益霞） 小港泥湾河截污完
成，水质有了极大改善；霞浦剿劣
点经过治理，河道环境焕然一新；
梅中村生活污水生态治理成果显
著，旁边的美人蕉长势喜人……日
前，市治水办组织验收组对胡家塔
河道、外李家河、柴楼半亩池等劣
Ⅴ类小微水体治理情况进行了实地
踏勘和档案核实，最终评定：北仑
区成为全市第一个通过全域剿灭劣
Ⅴ类水验收的区县 （市）。

北仑区境内水系发达，自西向
东排列着小浃江、岩泰河、芦江河
三大水系及白峰、梅山等独立海岛
水系，河道总长 635公里，河面面
积近 1400 万平方米。我市打响剿
灭劣Ⅴ类水攻坚战后，北仑区积极
响应，对全区 11 个区控以上断面

（省控点位1个，市控点位7个，区
控 3 个） 和 1163 个小微水体制订

“一口一策”“一河一策”方案并开
展全面治理。今年上半年监测数据
显示，11 个区控以上断面水质均
达到或优于Ⅴ类；1163 个小微水
的 PH、透明度、高锰酸钾指标化
验均达到销号验收要求。此外，北
仑还被列入了全市创建污水零直排
区的先行区，今年除了要全面消除

劣Ⅴ类水体，两年之内，还要基本
达到污水零直排区验收要求，其
中春晓、梅山等 5 个街道要在今
年 底 创 建 成 为 “ 污 水 零 直 排 街
道”。

“我们在完成11个区控和52个
劣Ⅴ类小微水体治理的‘规定动
作’的基础上，自我加压，对辖区
内的沟、渠、池塘等开展了地毯式
排查，排查出 56 个不稳定水体，
并对其开展集中治理。”北仑区治
水办相关负责人说，剿劣过程“双

管齐下”，一方面，从污水控制、
污水处理、污泥清理到水体修复全
过程、全系统、全方位治理；另一
方面，整合区人大、政协等力量组
建了剿劣督导队，奔赴剿劣一线现
场督战，对发现的问题第一时间督
查整改，形成了全域剿劣的良好局
面。

据了解，今年北仑区共安排
352 个治水工程项目，总投资 8.65
亿元。截至 7 月底，已开工项目
221 个，完成投资 2.52 亿元。在剿

劣过程中，北仑区也遇到过不少棘
手的问题，如施工方案未通过导致
工期紧张、整治完成的水体出现反
弹等。“这场战役打得不容易，尤
其前阵子高温连续 20 天没下雨，
不仅对河道水质影响比较大，对现
场督导的工作人员也是种考验。”
北仑区治水办相关负责人说。

如今，北仑区已经成为市民眼
中“水清、流畅、岸绿、景美”的
生态家园，“护水”“治水”的观念
也深入人心。记者在走访多条村级
河道和小微水体时发现，在原本村
民经常洗衣服的河畔，都开凿了一
个占地三四平方米的小型蓄水池，
蓄水池一头通过水泵连通河道，可
以引入源源不断的干净水源；另一
头连接污水管网，可以将村民使用
过的脏水排入污水管网，在保障村
民多年生活习俗的同时，也有效避
免了河道的污染。

北仑区相关负责人表示，将按
照“会战攻坚不疲软、长期坚持不
懈怠”的工作要求，进一步精细化
截污纳管，落实小微水体网格化管
理，加大生态修复力度，全面实现
水环境治理从量变到质变的转变，
真正实现“舟行碧波上，人在画中
游”。

北仑全域剿灭劣Ⅴ类水报捷
成为全市首个通过全域剿劣验收的区县（市）

治理后的北仑柴楼半亩池。 （王博 摄）

本报讯（记者王岚 通讯员包
静琴） 在连续多日的烈日炙烤下，
城区河道水位普遍下降，加上绿萍
和福寿螺等进入繁殖旺季，内河水
质养护压力大增。近日，鄞州区城
管局内河处工作人员甄董君像往常
一样巡查童王河时，发现该条内河
水质出现异常，有蓝藻暴发倾向，
便在第一时间联系了水质养护单位
进行处理。当日下午，水质养护单
位通过投放微生物分解以及拉网打
捞等方式，有效遏制住了蓝藻暴发
势头，基本恢复了整条内河的水
质。

“蓝藻繁殖非常快。我们一旦
发现有蓝藻暴发苗头，就必须及时
进行治理。”甄董君说，蓝藻是一
种水生生物。蓝藻与绿藻在外观上
虽类似，但它还会散发臭味。蓝藻
暴发时，水中的溶解氧会被蓝藻大
量消耗，鱼类等其他水生生物因缺
氧而死亡，水体变色变臭，从而影
响水质。

鄞州区城管局内河处有关负责
人介绍，由于近期是内河蓝藻高发
期，巡河工作更为频繁，在此前的
日常巡查中，工作人员先后发现南
北河、明一河、长塘河等多条内河

面临蓝藻暴发问题，经应急处理
后，情况得到有效遏制。同时，为
预防浮萍暴发，内河处在后塘河、
中塘河等多条河道设置了十余处网
状围护栏，防止浮萍大量进入辖区
城区内河。“近段时间气温那么
高，但与往年相比，蓝藻范围小了
很多，一定程度上得益于早发现早
治理。”该负责人说。

盛夏同时也是柳树一年中第一
次集中落叶期。柳树叶飘落到河道
中，若不及时打捞易腐烂发臭。据
负责南北河水质保洁的张师傅说，
他负责的辖区里，南北河、戚隘河

等数十条内河都受到了柳树落叶的
影响，打捞内河中的落叶成了他当
前的重点工作。

据悉，为应对夏季高温季节可
能出现的水环境问题，鄞州内河处
对已经实行了水质日常维护提升的
98条河道、180万平方米的水域加
大管理力度。结合近期巡查中发现
的问题，通过加强水体调控、内河
清淤、生态补充水源、水质日常维
护、预防浮萍和蓝藻暴发、加强水
面保洁等一系列工作，防止出现底
泥上浮、水体发绿等常见的水质问
题。

一发现苗头，就及时治理
鄞州多措并举确保内河安稳度夏

昨天，鄞州福城社区举行福文
化经典诵读活动，20 名身穿汉服
的小学生在社区“福文化记忆馆”
里手捧古代经典与老师一同朗读。
福文化记忆馆分为“纳福、聚福、
写福、送福、祝福”五大专题，并
收藏有数百件老物品以及“百福
墙”等。

（丁安 付红艳 摄）

福文化
诵经典

本报讯 （记者陈朝霞 海曙
记者站张黎升 朱尹莹） 房间均
价在千元以上，而且一房难求。
作为海曙民宿的新晋“网红”，龙
观禅那试营业半个月，便在微信
朋友圈里刮起了一股热潮。近年
来，海曙通过政府引导、市场带
动、多元投入，民宿产业迅速起
步，初步形成了民宿集聚化、产
业化的发展态势。据不完全统
计，目前海曙有各类建成民宿 22
家，大部分集中在海曙西片区龙
观、章水、鄞江、横街等区域。

走进分布在海曙青山绿水间
的民宿，除了依山傍水优美的自
然环境、青砖灰瓦木窗等古色古
香元素的硬件设施外，现代的空
调、热水、灯光系统，以及舒适
的床品、洁具等软件配置，让海
曙民宿成为久居城市的市民度假
休闲的首选之地。花了三年时间
改造了南坑村 13栋民居的龙观禅
那负责人戴如希丹道出了打造民
宿的初衷：“我不是为了做民宿而
开民宿，我只是在复制我熟悉的
或者想象的生活方式，让忙碌的
现代人享受随意而又洒脱的生
活。”

虽然民宿业发展迅速，但其
发展依然受到限制。海曙区旅游
局相关负责人分析，由于现在对
于民宿的定义不够清晰，各个部
门对于民宿的相关标准仍有待完
善，规范管理有待加强，民宿业

整体发展标准尚未形成。
为 此 ， 海 曙 区 旅 游 局 正 以

《海曙区“十三五”旅游产业发展
规划》 为基础，编制海曙区民宿
发展专项规划，明确近期海曙民
宿经济发展的总体目标、发展方
向和工作重点：以构建全域旅游
为目标，通盘谋划四明山乡村民
宿开发重点、建设时序，以风情
小镇和村级景区建设为核心和龙
头，带动四明山 区 域 乡 村 民 宿
集聚区的开发建设，打造一批
有特色有内涵的民宿示范点和集
聚区，形成特色鲜明、层次有
序、差异发展的海曙四明山民宿
布局。

目前，海曙民宿标准化建设
已取得初步成果，全区有 3 家民
宿隐逸月湖·别墅酒店、书房、
枕溪山房分获市级五叶、四叶、
三叶特色客栈。今年，龙观禅
那、亲溪小筑也将创建市级特色
客栈。海曙区旅游局相关负责人
表示，将继续探索开展民宿规范
标准化工作，提升民宿产业的整
体品质水平。做好特色化引导，
引导民宿经营户结合自身实际，
找准市场定位，突出产品的个性
特色，避免同质化的重复开发。
做好品牌培育，选择本地基础条
件好、特色明显的民宿，进行重
点培育。同时，对落地海曙的有
主题特色、精品创意的民宿品牌
给予重点扶持。

海曙标准化建设
助力民宿产业发展
“十三五”布局发展四明山特色民宿

本报讯 （记者王晓峰 通讯
员王姣芬）“最多跑一次”改革开
展以来，我市各级公安机关纷纷
出台便民措施，为改革添砖加
瓦。日前，市公安局开展公安基
层行活动，第一站是鄞州首南派
出所。记者在采访时获悉，借助

“最多跑一次”改革的“东风”，
派出所正在谋转型，积极打造为
民服务的“基站”，群众满意度直
线提升。

在 首 南 派 出 所 ， 有 一 台 叫
“多功能户籍自助设备”的机器特
别引人注目，它主要用于自助办
理身份证和居住证业务。新设备
附带一台“自助拍照机”，人坐
进去可以免费拍照，拍到你满意
为止。同时，照片数据会传到

“多功能户籍自助设备”上，按
照相关提示操作即可办理所需业
务。

“我们是全宁波第一家启用
这套设备的基层派出所，目前机
器还在进行最后的调试工作，不
久后即可正式投入使用。”首南派
出所所长陈孟伟告诉记者，在推
进“最多跑一次”改革中，他们
所正在积极打造 24小时服务不间
断“基站”：大厅门口处放置 24
小时受理箱，用于夜间时段群众
上门办事；启用一大批新型自助

终端，用于群众紧急办事，“多功
能户籍自助设备”就是其中的一
环。

据悉，首南派出所辖区内常
住人口近 3 万，流动人口为 3.5
万 ， 日 均 人 流 量 超 过 11 万 人
次。同时，辖区内有南部商务区
等城市繁华区域，又跨越城乡接
合部、农村，服务要求多层次化
的特点明显。为此，这个派出所
正在谋求转型，除了容缺受理

“全区通办”等实实在在给群众
带来实惠的便民举措外，最大的
变化就在于“一窗通办”。简单
说，就是受理事项拓展了，那些
办事频率最高、涉及群众最广的
绝大部分事项可以在这里解决了。

同时，居住证、流动人口登
记、租赁房屋登记等群众办事量
大的事项还进驻了警务室，又推
行“上门服务”，服务触角向居民
社区延伸。以前群众办理居住
证，至少要跑 3 次，现在是流动
人口专管员上门登记、上门送
证，群众一次都不用跑。改革实
施以来，该所已经受理最多跑一
次事项350余次。

“基层派出所正成为为民服务
的‘基站’，作为鄞州试点单位之
一的首南派出所，最近的群众满
意 度 高 达 98% ， 说 明 群 众 对 于

‘最多跑一次’改革是满意的。”
鄞州公安分局副局长许国平说，
首南派出所模式已成为全省公安
系统推进“最多跑一次”改革工
作的一大亮点。

打造24小时为民服务“基站”
鄞州首南派出所模式成全省公安系统推进
“最多跑一次”改革亮点

聚焦“最多跑一次”改革

开小卖部的王大姐日前购买
了送上门的 20 箱“红牛”饮料，
每箱比进购价便宜 2 元。后经鉴
定，该饮料为假“红牛”，被全部
没收。奉化区市场监管局有关负
责人提醒广大经营户严格索证索

票，对送上门的便宜货要提高警
惕，以免害人害己。

图为杭州红牛饮料有限公司
奉化办事处的周先生向执法人员
一一指出真假“红牛”的区别。

（应文侠 孙佳丽 摄）

上门推销的红牛是假的

本报讯（记者厉晓杭 通讯员
吴天云 项荣珍） 伴随着挖掘机隆
隆的机械声，甬江街道怡西街沿街
的几幢房屋日前被一一拆除。为了
彻底清除孔浦村城中村的脏乱差现
象，甬江街道对位于怡西街的张王
桂家拟出让区块的村级出租物业展
开集中整治。

据了解，早年，村里为了促进
村级集体经济的发展，在该区块引
进一些经营木材、石材的企业，但

随着产业结构和经济发展需求的调
整，村级出租物业在提高农村集体
收入的同时，面临着违法建筑大量
存在、承租产业低端、农村环境污
染等问题，严重阻碍了辖区产业结
构的转型升级。

“这里货车进出频繁，人员聚
集区电线乱拉乱接，而一条马路之
隔就是怡江小学的操场，造成了校
园周边环境差，孩子们上下学的时
候存在着不少安全隐患。”甬江街道

建设管理服务中心主任金海滨介
绍，区块内的农村生活污水和企业
污水等都直接流进张桂家河，对张
桂家河造成严重污染。而整治后，这
些现象将从根源上被杜绝，同时也
将进一步推动该区块的开发进度。

金海滨表示，通过此次整治行
动，一方面改善周边环境，减少张
桂家河沿线污染源，提升了该区块
的环境形象，另一方面也为下一步
区块开发，优化调整产业结构，实

现区域经济的健康可持续发展打下
基础。

据悉，去年启动改造以来，甬
江孔浦村城中村改造项目集体所有
土地房屋签约工作完成。目前，该
区块内的集中整治行动已接近尾
声，总共整治面积约 5 万平方米。
下一步，甬江街道将对区块内的部
分国有土地房屋进行拆迁签约工
作，加快城中村改造步伐，助力甬
江北岸的开发建设。

甬江街道加快城中村改造步伐


